

Cierre de brechas sociales, ambientales y productivas: temática del Encuentro Regional UAATAS, Zona Central



Participantes del Encuentro de UAATAS Zona Central, en las instalaciones de la Finca Santa María propiedad de la palmicultora Teresa Peña Corredor, ubicada en Tibú (Norte Santander). Foto: Esneider Angarita Carrascal.

Por: Esneider Angarita Carrascal,
Pasante de Comunicaciones Zona Central

Con el ánimo de contribuir a la estrategia de consolidación de un proceso de producción de aceite de palma sostenible y a la competitividad de la agroindustria de la palma de aceite en Colombia, el programa para el fortalecimiento de la Asistencia y Auditoría Técnica, Ambiental y Social, UAATAS, de la Unidad de Extensión de Cenipalma, realizó el primer encuentro regional del año 2018 en Zona Central, concretamente, en la vereda Campo Dos de Tibú, Norte Santander.

El evento fue dirigido a técnicos y productores de pequeña y mediana escala, y estuvo enfocado al intercambio de experiencias en la implementación de mejores prácticas sociales, ambientales y productivas, para el cierre de las principales brechas que se presentan en estos pilares asociados al cultivo de la palma de aceite y el entorno productivo.

Este Encuentro de UAATAS fue instalado por el Líder de Promoción y Desarrollo de la Asistencia Técnica de

Cenipalma, Alcibiades Hinestroza Córdoba, y coordinado por el Extensionista de Norte de Santander, Zona Central, Gerardo Lizarazo Leguizamón. Asimismo, se contó con la participación del Grupo Empresarial Oleoflores como anfitrión del Encuentro, delegados de algunas empresas como Palmas del Cesar (San Alberto, Cesar) Extractora Frupalma (Magdalena y Cesar), Extractora San Fernando (Sabana de Torres, Santander), Aceites Manuelita (Acacías, Meta), Entrepalmas (San Martín, Meta), Cordeagropaz (Tumaco, Nariño), Palnorte (Tibú, Norte de Santander), entre otros grupos de interés. Para tratar el tema de seguridad y salud en el trabajo estuvo presente, Maritza Camargo Pérez, Gerente de la empresa Trabajo Seguro.

En este encuentro se evidenciaron en terreno las estrategias que el Núcleo Palmero Oleoflores implementa para afrontar los retos de una palmicultura sostenible y así lograr la certificación que le otorgó la RSPO (por su sigla en inglés), donde se resaltó el trabajo realizado con las comunidades, la responsabilidad con el medioambiente, la biodiversidad y el desarrollo productivo de la zona.

Roger Contreras Silva, Coordinador en Certificación y Sostenibilidad del Grupo Empresarial Oleoflores, en el Catatumbo, destacó la importancia de proteger la producción sostenible a través de buenas prácticas agrícolas. Asimismo, hizo un llamado a todos los sectores de la agricultura del país para que se abanderen del tema, y se aplique el mismo nivel de exigencia en aras de salvaguardar la sostenibilidad de la agroindustria de la palma de aceite en Colombia.

Con este propósito, en la Finca Santa María, perteneciente a Teresa Peña Corredor, los asistentes pudieron conocer su gestión con todos los actores de la cadena de valor que se desarrolla en su plantación. A su vez, estimuló a técnicos y a productores a tener un manejo integral del cultivo para de esta manera apostarle a una palmicultura sostenible. Por su parte, Trabajo Seguro socializó las consideraciones que se deben tener con los colaboradores para responder a la normatividad legal en lo concerniente a seguridad en el trabajo. Igualmente, hizo hincapié en el respeto a los derechos y a los cumplimientos legales de todos aquellos que participan en la cadena productiva del aceite de palma.

Otro aspecto que compartieron los anfitriones en el encuentro fue el despliegue de la responsabilidad ambiental en plantaciones, a cargo de la Coordinadora de Seguridad, Salud en el Trabajo y Medioambiente del Grupo Empresarial Oleoflores, Suly Yasmín García, teniendo en cuenta el ciclo PHVA (planear, hacer, verificar y actuar) como una herramienta de gestión de mejora continua para el aprovechamiento y la proyección de los recursos naturales, el crecimiento de la producción mediante prácticas agroecológicas y la implementación de planes de mejoramiento en cultivos, para a partir de ello generar materias primas y productos más elaborados desde el punto de vista de una agroindustria sostenible.

El compromiso con la sostenibilidad

Según el Grupo Empresarial Oleoflores, en la región de El Catatumbo, de los 957 productores de palma de aceite, 310 se encuentran certificados con la norma RSPO. Se estima que en los próximos años aumenten el número de certificaciones en la zona.



Teresa Peña Corredor, propietaria de la finca demostrativa Santa María expone puntos importantes de cumplimiento legal en su finca. Foto: Esneider Angarita Carrascal.

Plantaciones y extractoras como Palmas del Cesar, Aceites Manuelita y el Grupo Empresarial Oleoflores cuentan con certificaciones como la RSPO para producir aceite de palma sostenible. Por su parte, la Extractora Frupalma, Entrepalmas, la Extractora San Fernando y Cordeagropaz se encuentran en trámite para su certificación.

Justamente, durante el evento, los productores manifestaron promover una cultura de sostenibilidad con otros gremios, realizar alianzas con instituciones y participar en proyectos gubernamentales relacionados con el cultivo de la palma de aceite.

Finalmente, los asistentes calificaron el evento como un escenario propicio para fomentar e intercambiar conocimientos, logros y éxitos en cultivos y plantas de beneficio. De esta forma, se comprometieron con la sostenibilidad ambiental a través de buenas prácticas agrícolas, y el desarrollo social en sus regiones.

Lo invitamos a seguir participando de los próximos encuentros de UAATAS en las zonas Suroccidental y Norte.